



CENTRO DE INVESTIGACIONES
DE TRABAJO SOCIAL

ISSN 2244-808X
DL. pp 201002Z43506

PERSPECTIVA ACCIÓN Y

Revista de Trabajo Social

Vol. 15 No. 1
Enero - Marzo
2025

Universidad del Zulia

Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas
Centro de Investigaciones de Trabajo Social

INTERACCIÓN Y PERSPECTIVA

Revista de Trabajo Social

ISSN 2244-808X ~ Dep. Legal pp 201002Z43506

Vol. 15 (1): 1 - 3 pp, 2025

PRESENTACIÓN

Como resultado de un esfuerzo del equipo que integra Interacción y Perspectiva Revista de Trabajo Social, presentamos nuestro primer número del Vol.15, el cual corresponde al primer trimestre del 2025. Esperamos que este año, con nuestra nueva imagen y estilo sea lleno de éxito editorial dado los alcances que hemos obtenido en visibilidad y contenido. En este número contamos con veintitrés artículos organizados en seis áreas temáticas de interés para nuestra profesión. Estos artículos, son productos de investigaciones que abarcan una variedad de temas relevantes que reflejan las complejidades de la sociedad contemporánea, desde el bienestar de las personas mayores hasta la calidad de la educación y la violencia de género. Sus hallazgos no solo enriquecen el conocimiento académico, sino que también ofrecen recomendaciones prácticas para abordar los desafíos de la sociedad actual. Estas áreas son:

Política Social e Intervención Social

La creciente preocupación por el bienestar de las personas mayores en Vietnam ha llevado a un análisis profundo sobre la normativa de seguridad social que les afecta. La población de ancianos en el país está en aumento debido a una mayor esperanza de vida y a la disminución de la tasa de natalidad. A pesar de los esfuerzos del gobierno vietnamita por abordar las necesidades de este grupo, se enfrentan a retos significativos, como la pobreza extrema y el acceso limitado a servicios de salud. Esto resalta la necesidad de implementar políticas más efectivas que garanticen el bienestar de los ancianos en un contexto de economía en desarrollo.

Asimismo, el estudio titulado “Capacitar a los Empobrecidos: Desarrollo de Capacidades y Reducción de la Pobreza en las Comunidades Khmer de Tra Vinh” explora los factores que influyen en la pobreza de las minorías étnicas en Vietnam. Utilizando un enfoque multidimensional de la pobreza, se identifican deficiencias en la capacidad de vida, producción y desarrollo, lo que contribuye a la pobreza en estas comunidades. Las recomendaciones del estudio buscan lograr una reducción sostenible de la pobreza.

El artículo “Perspectivas Teóricas de la Intervención Psicosocial: aplicaciones en Niños, Niñas y Adolescentes en Situación de Calle” analiza la relación entre teorías psicosociales y la intervención social. Utilizando una metodología documental, se sistematizan definiciones y teorías que permiten abordar el fenómeno de la niñez en situación de calle, proporcionando una base conceptual para el Trabajo Social en este ámbito.

Familia

En el ámbito familiar, se han examinado enfoques centrados en la familia para mejorar la socialización y la inclusión de niños con autismo. El estudio resalta el papel fundamental de las familias en el desarrollo sociocultural de estos niños y propone un modelo integral para fortalecer su potencial inclusivo.

Además, se presenta el producto de una investigación sobre el uso de plataformas de mediación basadas en inteligencia artificial para resolver conflictos familiares. El estudio presenta principios para el uso efectivo de la IA en la mediación, analizando tanto sus ventajas como sus desventajas, y buscando un equilibrio ético en su aplicación.

Educación y Universidad

El uso de teléfonos inteligentes como herramientas para fomentar la participación cognitiva creativa entre estudiantes de secundaria ha sido objeto de estudio. A través de una encuesta que evalúa competencias transversales, se identifican tanto las ventajas como las desventajas de estos dispositivos en el aprendizaje, lo que sugiere la necesidad de estrategias educativas que integren la tecnología de manera efectiva.

La investigación sobre el liderazgo del conocimiento en las escuelas establece una correlación positiva entre este liderazgo y el capital intelectual. Los resultados sugieren que el desarrollo de competencias clave en los docentes puede mejorar significativamente la calidad educativa y el rendimiento académico de los estudiantes.

El estudio titulado “Modelo Basado en Competencias para el Desarrollo de Cualidades Personales y Profesionales de los Docentes” analiza cómo las competencias clave se convierten en la base para la formación de docentes universitarios en un contexto educativo innovador. Se identifican requisitos específicos para los docentes que contribuyen a su desarrollo profesional.

La calidad de la educación en línea también ha sido evaluada, diagnosticando el estado actual de este tipo de aprendizaje en instituciones de educación superior. El estudio identifica problemas existentes y propone medidas para mejorar la calidad, con el fin de aumentar la competitividad de los graduados en el mercado laboral.

Por último, se ha indagado sobre las influencias del género en las estrategias de aprendizaje de lenguas extranjeras. Los hallazgos de este estudio revelan diferencias significativas en el uso de estrategias de aprendizaje entre estudiantes de distintos géneros, lo que puede influir en el diseño de programas educativos más inclusivos.

Política y Relaciones Sociales

En el ámbito de la política y las relaciones sociales, el artículo “Desproblematización de las Relaciones Interétnicas e Interconfesionales y Política de Memoria en la República de Tatarstán” destaca la importancia de una actitud responsable hacia el pasado para fomentar la armonía social. La investigación revela cómo las representaciones históricas pueden influir en las relaciones interétnicas actuales.

La evaluación de la calidad de vida urbana en el distrito 12 de Ciudad Ho Chi Minh, Vietnam, investiga los determinantes que afectan la calidad de vida de sus habitantes. A través de un análisis factorial y de regresión, se identifican factores clave que impactan en el bienestar de la población y se proponen estrategias para mejorar la calidad de vida en la zona.

La investigación sobre la Iglesia Ortodoxa Rusa y la invasión rusa a Ucrania analiza la relación simbiótica entre el Estado ruso y la iglesia, así como las repercusiones de este apoyo en las relaciones entre las iglesias ortodoxas a nivel mundial.

Violencia

La violencia contra la mujer en el estado Mérida, Venezuela, ha sido objeto de un análisis exhaustivo que examina sus patrones temporales y espaciales. Mediante un enfoque combinado de métodos cuantitativos y cualitativos, se identifican tendencias preocupantes en el aumento de casos de violencia, lo que subraya la urgencia de implementar medidas efectivas para combatir este flagelo.

Además, el artículo “Asegurando la Igualdad: un enfoque de género neutro para la Ley de Violencia Doméstica en India” aborda las preocupaciones sobre la implementación de la Ley de Protección de las Mujeres contra la Violencia Doméstica. Se discuten las dificultades en su aplicación y la necesidad de revisar cláusulas para mejorar su efectividad y mitigar el daño a todas las partes involucradas.

Salud

El agotamiento profesional es otro tema crítico que ha sido abordado en un estudio que busca identificar factores que influyen en la resistencia al estrés de los profesionales de la salud. Los resultados indican una alta prevalencia de burnout, lo que sugiere la necesidad de desarrollar programas de apoyo psicológico y profesional que fortalezcan la resiliencia de estos trabajadores.

En este constante diálogo entre la teoría y la práctica, confiamos en que estas reflexiones contribuyan a un enriquecimiento profundo en nuestra labor como profesionales del Trabajo Social.

Raima Rujano

Editora

Directora del Centro de Investigaciones de Trabajo Social